

Login für Ukrainer:innen - Ankommen in Österreich

Deutsch Konversation, Sport- und Kulturveranstaltungen sowie IT Ausstattung für Alltag, Studium und Beruf – all das wurde Ukrainerinnen und Ukrainern im Rahmen des Integrationsprojekts Login Ukraina 2023 in Wien kostenlos zur Verfügung gestellt. Das Projekt wurde mit einem Fördervolumen von 2.500 Euro vom Österreichischen Integrationsfonds, unterstützt. Ergebnisse und Erfahrung sind hier kurz zusammengefasst.

Der Dialog mit den Einheimischen ist der erste Schritt in einem neuen Land

„Der Inhalt des Projekts wurde von den Menschen, um die es geht (nämlich den Ukrainer:innen –Red.), bestimmt, das heißt, ihre Bedürfnisse und Wünsche wurden direkt erfragt und eruiert. Angebote sollten nicht an den Ideen und Bedürfnissen der Betroffenen vorbei gehen, deshalb haben wir nachgefragt, bevor Angebote gesetzt wurden. Dabei ist es jedoch auch wichtig zu klären, was realistischerweise umsetzbar ist und was nicht.

Menschen brauchen die Möglichkeit, Entscheidungen zu treffen, um sich ein neues Leben aufbauen zu können. Aber auch Unterstützung und Anleitung in einem neuen Land sind hilfreich. Das heißt, in einer freundlichen, unkomplizierten und offenen Atmosphäre mit den Anwohner:innen kommunizieren zu können, Fragen zu stellen, und Alltägliches verstehen zu lernen“, sagt **Mag.a Ilse Gstötenbauer Geschäftsführung/Projektleitung LOGIN.**

Mehrmals wöchentliche Kommunikation auf Deutsch und ein Kulturprogramm (Ausflüge zum Parlament und in die Wiener Museen) wurden von den Kuratorinnen von Login ... bereitgestellt.

Mama, ich rufe aus Österreich an

In der Kommunikation mit der ganzen Welt sind die elektronischen Geräte, die **LOGIN über den Verein PC's für alle erhielt, und den Projektteilnehmer:innen** kostenlos zur Verfügung stellte, unverzichtbar und oft einzige Möglichkeit mit der Heimat oder lieben Menschen, die in anderen Ländern angekommen sind, Kontakt zu halten. Von LOGIN wurden im Rahmen des Projektes zudem IT-Beratungen zu Anwendungen bzw. guten Nutzung bereitgestellt.

Alyona T., eine Ukrainerin in Österreich: „Wir haben einen Laptop bekommen, was für uns sehr wichtig ist, weil wir viel lernen.“ Ich habe eine deutschsprachige Praxis besucht, was auch wichtig ist. Ihr Projekt ist für uns Ukrainer in Österreich notwendig und sehr wertvoll. Vielen Dank für die Unterstützung. Es ist auch wichtig, einen Job zu bekommen.“

Zusammenarbeit auf Vereinsebene: Sport, Kreativität, Information

Einige Ukrainer:innen in Österreich haben im Rahmen dieses Projekts Erfahrungen in der Zusammenarbeit mit Login gesammelt.

Vasiliy Kvascha ist Boxtrainer, Gründer des Vereins ASKÖ Boxclub Wien: „Im Rahmen des Integrationsprojekts für Ukrainer gab es eine gute Zusammenarbeit mit Login, ich war als Box-Trainer für Login tätig.“ Samstags habe ich einmal pro Woche in der Sporthalle der Schule in Wien für Österreicher:innen und Ukrainer:innen trainiert. Es kamen bis zu 20 Personen zu den Trainings. Wir haben bei diesem Projekt gut mit Login zusammengearbeitet und werden auch weiterhin zusammenarbeiten.“

Olena Afanasenko – Turntrainerin, Gründerin des Vereins Prestige Gymnastik Club, Wien: „Danke Login, wir haben in den Login-Räumlichkeiten mehrere Turntrainings für alle abgehalten.“ Und unsere Turnerinnen traten bei Login-Sportveranstaltungen in Wien auf. Ich hoffe, dass die Zusammenarbeit im nächsten Jahr fortgesetzt wird.“

Yulia Maksimenko, kreative Kuratorin der Ausstellung *creativ expressions* im Login: „Ich bin Login sehr dankbar für die Gelegenheit, eine Ausstellung kreativer Werke von Ukrainerinnen zu organisieren.“ Ich würde die Zusammenarbeit gerne fortsetzen.“

Olena Hula ist eine ukrainische Journalistin in Österreich und Gründerin von Olena Hula. Advocacy for Life e.U.: „Ich habe als Brückenkopf zwischen LOGIN und der ukrainischen Community fungiert. Zu Projektbeginn habe ich eine Informationsstudie durchgeführt, die die Bedürfnisse der Zielgruppe der Ukrainer ermittelte. Zudem habe ich regelmäßig Informations- und Beratungsstunden für Menschen aus der Ukraine in den Räumlichkeiten des Vereins LOGIN abgehalten. Ich bin dankbar für diese Erfahrung der Zusammenarbeit mit Login in einem sozialen Projekt.

Dieses Jahr habe ich meine Informationsfirma in Österreich gegründet und biete Dienstleistungen an: Informationsunterstützung, Online-Marketing und Interessenvertretung (zusammen mit Anwälten aus Österreich und der Ukraine).

Mit Login ist es möglich, die Zusammenarbeit in sozialen Projekten für Ukrainer fortzusetzen, denn davon gibt es in Österreich mindestens 50.000. Es ist schön, mit Login zusammenzuarbeiten, weil es hier Profis und sensible Menschen gibt.“

Login für Ukrainer:innen 2023 in Zahlen

ÖIF-BUDGET: 2.500 Euro

LAUFZEIT: Februar-Oktober 2023 (9 Monate)

TEILNEHMER:INNEN aktiv an den Angeboten: 62 unterschiedliche, die namentlich erfasst wurden

PERSONEN die insgesamt (auch indirekt) erreicht wurden: bis zu 700 Ukrainer:innen in Österreich

VERANSTALTER: Verein LOGIN – Gesundheitsförderung und soziale Integration

Die Zukunft des Projekts braucht Finanzierung

Die Fortführung des Projektes wäre wünschenswert und sinnvoll. Trotz sehr geringer Ressourcen die für dieses Projekt bereitstanden, konnten viele Aktionen in Umsetzung und auf Schiene gebracht werden. Einige Maßnahmen haben sich verselbstständigt, es wurde ein Grundstein gelegt, auf dem Menschen, die neu im Land sind, weiter aufbauen können. Ohne Fördermittel ist es jedoch kaum möglich, kontinuierlich und professionell begleitet weitere Aktivitäten umzusetzen. Laufende Angebote wie Deutsch-Konversationsgruppen, niedrigschwellige Beteiligungsmöglichkeiten, integrative Übungsangebote mit ukrainischen Trainer:innen, gemeinsame Veranstaltungen wie Sportfeste, Ausstellungen usw. wären wichtig um eine nachhaltige Integration und Teilhabe zu ermöglichen. V.a. angesichts der traurigen Tatsache, dass noch kein Ende des Krieges in Sicht ist, würde es Langzeitszenarien benötigen.

Wir sind bereit zu arbeiten, und **wünschen allen Ukrainern und Ukrainerinnen viel Kraft und Durchhaltevermögen und viel Zuversicht, dass alles wieder gut wird.**

LOGIN - Verein zur Gesundheitsförderung und sozialen Integration

www.loginsleben.at

Olena Hula speziell für LOGIN